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Actes 1 :4-8 TOB 

Au cours d’un repas avec eux, il leur recommanda de ne pas quitter Jérusalem, mais d’y 
attendre la promesse du Père, « celle, dit-il, que vous avez entendue de ma bouche : Jean 
a bien donné le baptême d’eau, mais vous, c’est dans l’Esprit Saint que vous serez baptisés 
d’ici quelques jours ». Ils étaient donc réunis et lui avaient posé cette question : « Seigneur, 
est-ce maintenant le temps où tu vas rétablir le Royaume pour Israël ? » Il leur dit : « Vous 
n’avez pas à connaître les temps et les moments que le Père a fixés de sa propre 
autorité ; mais vous allez recevoir une puissance, celle du Saint Esprit qui viendra sur vous ; 
vous serez alors mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie, et jusqu’aux 
extrémités de la terre. 

Actes 2 :14-21 

Alors s’éleva la voix de Pierre, qui était là avec les Onze ; il s’exprima en ces termes : 
Hommes de Judée, et vous tous qui résidez à Jérusalem, comprenez bien ce qui se passe et 
prêtez l’oreille à mes paroles. Non, ces gens n’ont pas bu comme vous le supposez : nous 
ne sommes en effet qu’à neuf heures du matin ; mais ici se réalise cette parole du prophète 
Joël : 

Alors, dans les derniers jours, dit Dieu, 

je répandrai de mon Esprit sur toute chair, 

vos fils et vos filles seront prophètes, 

vos jeunes gens auront des visions, 

vos vieillards auront des songes ; 

oui, sur mes serviteurs et sur mes servantes 

en ces jours-là je répandrai de mon Esprit 

et ils seront prophètes. 

Je ferai des prodiges là-haut dans le ciel 

et des signes ici-bas sur la terre, 

du sang, du feu et une colonne de fumée. 

Le soleil se changera en ténèbres et la lune en sang 

avant que vienne le jour du Seigneur, grand et glorieux. 

Alors quiconque invoquera le nom du Seigneur sera sauvé. 

Actes 2 :32-41 

Ce Jésus, Dieu l’a ressuscité, nous tous en sommes témoins.  

Exalté par la droite de Dieu, il a donc reçu du Père l’Esprit Saint promis et il l’a répandu, 
comme vous le voyez et l’entendez. David, qui n’est certes pas monté au ciel, a pourtant 
dit : Le Seigneur a dit à mon Seigneur : 
assieds-toi à ma droite jusqu’à ce que j’aie fait de tes adversaires 
un escabeau sous tes pieds.  

Que toute la maison d’Israël le sache donc avec certitude : Dieu l’a fait et Seigneur et Christ, 
ce Jésus que vous, vous aviez crucifié. » Le cœur bouleversé d’entendre ces paroles, ils 
demandèrent à Pierre et aux autres apôtres : « Que ferons-nous, frères ? » Pierre leur 
répondit : « Convertissez-vous : que chacun de vous reçoive le baptême au nom de 
Jésus Christ pour le pardon de ses péchés, et vous recevrez le don du Saint Esprit.  

Car c’est à vous qu’est destinée la promesse, et à vos enfants ainsi qu’à tous ceux qui 
sont au loin, aussi nombreux que le Seigneur notre Dieu les appellera. » Par bien d’autres 
paroles Pierre rendait témoignage et les encourageait : « Sauvez-vous, disait-il, de cette 
génération dévoyée. » Ceux qui accueillirent sa parole reçurent le baptême, et il y eut environ 
trois mille personnes ce jour-là qui se joignirent à eux. 
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La promesse du Père 

Introduction 

Je pense que ça vous est déjà arrivé de recevoir ce genre de téléphone : « Notre conseiller en 

panneau solaire passera justement dans votre commune la semaine prochaine ». Ce genre de 

téléphone m’énerve car je sais que ce conseiller veut juste me vendre quelque chose dont je 

n’ai pas besoin. Je me dépêche alors de raccrocher. 

Ce matin, j’aimerais vous parler d’un autre conseiller, quelqu’un que j’aime accueillir chez moi et 

qui est le bienvenu, et cette personne bien sûr, en ce jour de Pentecôte, c’est le Saint-Esprit. 

Mais en fait que s’est-il passé exactement à Pentecôte ? 

En effet, l’Esprit de Dieu est déjà très présent dans tout l’Ancien Testament. Déjà dans Genèse 

1 verset 2, l’Esprit de Dieu planait au-dessus de l’eau.  

On lit aussi que plusieurs personnes ont été remplies de l’Esprit lorsqu’elles avaient une tâche 

spécifique à accomplir : les artisans du Tabernacle comme Betsaleel par exemple ou alors des 

chefs comme Moïse et Josué, ou des Juges comme Otniel et Gédéon ou encore des rois 

comme Saül et David.  

Et bien sûr, les prophètes eux aussi étaient remplis de l’Esprit.  

Mais à Pentecôte, Dieu va accomplir sa promesse de déverser son Esprit sur tous ses 

serviteurs et ses servantes et former ainsi un nouveau peuple. Ce peuple sera 

constitué uniquement des personnes qui croient en lui, ce sera son Eglise. 

I. La promesse du Père 

Avant de quitter ses disciples, Jésus leur demande de rester à Jérusalem et d’attendre la 

promesse du Père « celle, dit-il, que vous avez entendue de ma bouche : Jean a bien 

donné le baptême d’eau, mais vous, c’est dans l’Esprit Saint que vous serez baptisés d’ici 

quelques jours ».  

Jean-Baptiste l’avait lui aussi déjà annoncé. Dans Jean 1 :32-33, il dit : J’ai vu l’Esprit 

descendre du ciel comme une colombe et s’arrêter sur lui. Je ne le connaissais pas, mais 

celui qui m’a envoyé baptiser d’eau m’a dit : « Celui sur qui tu verras l’Esprit descendre et 

s’arrêter, c’est lui qui baptise du Saint-Esprit. » 

Dieu a promis de répandre son Esprit à plusieurs reprises dans l’ancien testament.  Par la 

bouche de prophètes comme Esaïe, Ezéchiel ou Joël, Dieu annonce que l’œuvre future de 

l’Esprit serait à la fois individuelle et collective. Il annonce une purification intérieure du 

pécheur. Mais les prophètes révèlent aussi le rassemblement d’un nouveau peuple de Dieu 

qui sera composé du reste d’Israël, c’est-à-dire les Juifs fidèles, et de non-Juifs : les païens.  

II. L’accomplissement de la promesse 

Le jour de Pentecôte, tous les disciples sont réunis dans une maison. Tout à coup, il y a un 

bruit comme le souffle d’un violent coup de vent et des langues de feu se posent sur chacun 

d’eux. Ils sont tous remplis de l’Esprit Saint et se mettent à parler dans des langues 

étrangères. 
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Alors, attirés par le bruit, une foule de Juifs pieux, venus à Jérusalem pour célébrer la fête 

juive de Pentecôte, se dépêchent de venir près des disciples. Ils sont émerveillés mais aussi 

étonnés parce qu’ils peuvent tous comprendre les disciples chacun dans leur propre langue. 

D’autres se moquent en accusant les disciples d’être pleins de vin doux. 

Alors Pierre prend la parole. Souvenez-vous, peu avant la mort de Jésus, Pierre avait 

déclaré trois fois ne pas le connaître et tous les disciples s’étaient enfuis.  

Pourtant, en ce jour de Pentecôte, Pierre est rempli du Saint-Esprit et il va prononcer un 

discours à la suite duquel 3000 personnes vont se convertir, recevoir le baptême et se 

joindre aux disciples !  

Tout d’abord, il commence par expliquer ce qui se passe et pour cela il utilise la promesse 

de Joël 3 :1-5. 

Alors, dans les derniers jours, dit Dieu, 
je répandrai de mon Esprit sur toute chair, 
vos fils et vos filles seront prophètes, 
vos jeunes gens auront des visions, 
vos vieillards auront des songes ; 
oui, sur mes serviteurs et sur mes servantes 
en ces jours-là je répandrai de mon Esprit 
et ils seront prophètes. 

Dans la promesse de Joël, l’accent est mis sur l’universalité du don de l’Esprit c’est-à-dire 

qu’il n’y a pas de distinction d’âge, de sexe, ou de rang pour avoir accès au don de l’Esprit.  

Le mot toute chair, ne veut pas dire tous les êtres vivants, mais toute personne, quel que soit 

son statut. Depuis Pentecôte, le don de l’Esprit n’est plus réservé à une classe spéciale au sein 

du peuple de Dieu mais chaque croyant peut recevoir ce don. 

Dans ce passage, le mot prophète est à comprendre au sens large. Il regroupe à la fois la 

capacité d’avoir des rêves, des visions ou des prophéties mais aussi la notion de 

témoignage pour annoncer l’Evangile jusqu’aux extrémités de la terre. Le prophète est le 

porte-parole de Dieu. 

Pierre va cependant changer un détail de la prophétie de Joël : au lieu de dire « Après 

cela », il dit « dans les derniers jours ». Ce changement est dû au fait que pour Pierre, avec 

la venue de l’Esprit, les derniers jours sont arrivés.  

L’effusion du Saint-Esprit sur les disciples était la dernière preuve attendue pour montrer 

que Jésus avait inauguré la nouvelle ère messianique. Dans l’Ancien Testament, cette 

promesse de l’Esprit concernait les derniers jours.  

Après avoir expliqué ce qui s’est passé, Pierre va aussi en donner le sens. Pour Pierre, la 

meilleure façon de comprendre Pentecôte, c’est Jésus ! En effet, depuis là, il va mettre 

l’accent sur Jésus en utilisant des passages de l’Ancien Testament pour expliquer qu’il est 

maintenant ressuscité et assis à la droite de Dieu.  

Pierre poursuit : « Il a donc reçu du Père l’Esprit Saint promis et il l’a répandu, comme vous 

le voyez et l’entendez ». C’est de cette position d’autorité, assis à la droite de Dieu, c’est-à-

dire reconnu comme roi que Jésus peut maintenant déverser son Esprit sur son peuple.  
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Et Pierre conclut son discours avec cette phrase percutante : « Que toute la maison d’Israël 

le sache donc avec certitude : Dieu l’a fait et Seigneur et Christ, ce Jésus que vous, 

vous aviez crucifié. »  

Ce Jésus que Dieu a élevé au-dessus de tout, comme souverain de son royaume, vous, 

vous l’avez crucifié ! Pierre veut produire la repentance dans le cœur du peuple.  

Mais aussi, en démontrant que Jésus est maintenant Seigneur, Pierre applique le 

passage de Joël à Jésus. Joël avait dit : « Alors toute personne qui fera appel au nom 

du Seigneur sera sauvée ».   

Pierre montre que c’est Jésus qui sauve toute personne qui se confie en lui. 

Au terme du discours de Pierre, les auditeurs sont profondément touchés. Que doivent-ils 

faire maintenant ? 

« Convertissez-vous, leur dit Pierre, que chacun de vous reçoive le baptême au nom de 

Jésus Christ pour le pardon de ses péchés, et vous recevrez le don du Saint Esprit. Car 

c’est à vous qu’est destinée la promesse, et à vos enfants ainsi qu’à tous ceux qui 

sont au loin.  

Cette promesse est pour vous les juifs, pour vos descendants et pour ceux qui sont au loin, 

c’est-à-dire les païens. En effet, cette promesse va se réaliser pour les païens au chapitre 10 

des Actes puisqu’eux aussi vont recevoir le don du Saint-Esprit.  

Et cette promesse, elle est toujours valable pour nous aujourd’hui ! Toute personne qui 

se convertit et commence une vie nouvelle avec Jésus reçoit le pardon de ses péchés et le 

don du Saint-Esprit, appelé aussi le baptême du Saint-Esprit. 

Qu’est-ce que la conversion ? 

La conversion appelée aussi nouvelle naissance implique une repentance : Pierre s’adresse 

à des Juifs pieux, ils croyaient en Dieu.  Mais, ils ont dû radicalement changer de 

perspective. Ils ont dû comprendre que Jésus était bien mort, ressuscité et monté au ciel. 

Eux qui le considéraient comme un imposteur, ils ont dû accepter que Jésus devienne leur 

Seigneur. 

C’est de cette vie nouvelle, de cette nouvelle naissance que Jésus a parlé à Nicodème au 

chapitre 3 de l’Evangile de Jean. « A moins de naître d’eau et d’Esprit, on ne peut entrer 

dans le royaume de Dieu » dit Jésus. 

Se convertir, c’est changer radicalement d’attitude. Alfred Kuen l’exprime ainsi : « On cesse 

de croire en soi, de se confier en ses ressources et on se confie en Jésus-Christ… Alors, le 

Christ par son Esprit vient demeurer dans le croyant… Par la puissance de son Esprit, il 

nous place au bénéfice de sa mort, il nous incorpore à lui, Dieu nous identifie à son Fils 

mourant sur la croix »  

La nouvelle naissance constitue le point de départ de la vie avec Jésus. Mais la vie de 

repentance doit être quotidienne, car elle nous apprend peu à peu à nous détourner de 

nous-même pour nous tourner vers Jésus. 

Quelques mots encore sur le baptême d’eau : 
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Le Saint-Esprit accomplit en nous ce qui est représenté par le baptême : si nous venons à 

Jésus avec un profond désir de changement, il fait mourir aux yeux de Dieu le vieil homme 

pécheur, et le Saint-Esprit fait de nous une nouvelle création. Ce n’est pas le baptême d’eau 

qui nous transforme mais il est le signe de notre transformation intérieure. 

III. Conséquences du don de l’Esprit à Pentecôte 

Les conséquences du don de l’Esprit sont à la fois collectives et individuelles 

1. Collective : la création de l’Eglise 

Nous vivons dans un monde où le message central que nous entendons est « Le plus 

important c’est toi, ton bien-être, ta santé, ton plaisir » ou « l’essentiel, c’est de s’épanouir ». 

C’est pour cela que cette idée de faire partie d’un peuple paraît un peu étrangère à notre 

pensée occidentale et que beaucoup de chrétiens pensent qu’ils peuvent très bien vivre leur 

foi tout seuls sans faire partie d’une église.  

Cependant, le projet de Dieu a toujours été de se créer un peuple qui lui appartienne. A 

Pentecôte, Dieu poursuit son projet de création d’une humanité nouvelle. En envoyant son 

Esprit, il veut réunir à la fois les Juifs et les non-Juifs dans un nouveau peuple.  

Et c’est pour cela aussi que Jésus est mort, pour réunir en un seul corps les enfants de Dieu 

dispersés. C’est ce qu’on peut lire dans Tite 2 : 14 : « Jésus-Christ s’est donné lui-même 

pour nous afin de nous racheter de toute faute et de se faire un peuple qui lui 

appartienne, purifié et zélé pour de belles œuvres ». 

A Pentecôte, avec l’effusion de l’esprit, c’est donc d’abord la naissance de l’Eglise, le peuple 

de Dieu de la nouvelle alliance. C’est la constitution d’un nouveau peuple dont tous les 

membres sont purifiés intérieurement par l’Esprit. On entre dans ce peuple simplement en 

recevant le Saint-Esprit, par la foi en Jésus-Christ. 

 

2. Conséquences individuelles 

Mais les conséquences du don du Saint-Esprit sont aussi individuelles. En effet, chacun de 

nous est appelé à avoir une relation personnelle avec Dieu ce qui conduit à de nombreux et 

profonds changements. J’aimerais en aborder quatre : 

a) Nouvelle naissance : c’est le point de départ, le Saint-Esprit joue un rôle 

fondamental pour transformer les cœurs de pierre en cœurs de chair. Pour les 

personnes nées dans des familles chrétiennes, c’est parfois difficile d’identifier ce 

moment avec précision. C’est alors plutôt un processus en plusieurs étapes. Mais il 

faut bien à un moment décider de ne plus avoir la foi de ses parents et entrer dans 

une relation personnelle avec Dieu. 

b) Sanctification : le Saint-Esprit va nous transformer pour que nous soyons de plus 

en plus à l’image de Jésus. Paul utilise l’image du vieil homme dont nous nous 

dépouillons pour revêtir l’homme nouveau.   

c) Communion : Le Saint-Esprit a aussi comme objectif de rétablir une bonne 

relation entre Dieu et les hommes. Une relation de confiance se développe. Les 

croyants ont libre-accès à Dieu. 

d)  Adoption : Nous avons maintenant le statut d’enfant adoptifs. Paul dit dans Gal 

4 :6 : Parce que vous êtes ses fils, Dieu a envoyé dans votre cœur l’Esprit de son Fils 
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qui crie : « Abba ! Père ! ». Nous apprenons ainsi à dépendre de plus en plus de lui et 

à adopter les valeurs de sa famille et de son royaume. Nous sommes alors conduits 

par l’Esprit de Dieu et nous apprenons à marcher par l’Esprit. Paul dit en effet dans 

Gal 5 : 25 : « Si nous vivons par l'Esprit, marchons aussi selon l'Esprit ». 

Marcher par l’Esprit 

Qu’est-ce que ça veut dire ? Marcher par l’esprit c’est déjà commencer par comprendre que 

la vie chrétienne est comme un chemin où plus nous marchons, plus nous grandissons. Au 

début, nous sommes comme des enfants dans la foi, puis peu à peu, nous devenons des 

adultes. Tout au long de ce chemin, nous apprenons à laisser au Saint-Esprit le plein 

contrôle de notre vie. 

Ainsi, le Saint-Esprit, nous accompagne depuis notre début dans la vie chrétienne jusqu’à ce 

qu’on appelle la plénitude de l’Esprit. John Stott dit ceci : « Le chrétien reçoit d’abord le 

baptême du Saint-Esprit au commencement de sa vie nouvelle, puis, par étapes, avec 

persévérance, il s’efforce d’accéder à la plénitude de l’Esprit, jusqu’à ce que le fruit de 

l’Esprit se manifeste dans sa vie et parvienne à maturité ». 

Mais qu’est-ce qui nous conduit dans notre vie ? Nos sentiments ? Nos passions ? Des 

règlements ? ou nous laissons-nous guider par le Saint-Esprit ? Sommes-nous en 

communion avec lui ? Autrement dit : avons-nous une relation avec lui ? Pour avoir une 

relation avec quelqu’un, il faut le connaître. Alors j’aimerais encore vous donner brièvement 

quelques explications sur la personne du Saint-Esprit. 

La personne du Saint-Esprit 

L’Esprit est une personne divine. Cela veut dire que comme le Père et le Fils, il peut dire 

« je » et qu’il possède en commun avec le Père et le Fils la nature divine. 

Il n’est donc pas une simple influence, force ou énergie, même si on peut dire qu’il a une 

personnalité plutôt dynamique. Dans la Parole, il est dit de lui qu’il intercède pour nous, qu’il 

possède une intelligence, une pensée, qu’il enseigne, qu’il éprouve des sentiments et peut 

être attristé. Il est notre Conseiller. Il est Tout-Puissant, omniprésent et éternel. 

Il y a plusieurs manières d’expérimenter la communion du Saint-Esprit et elle est personnelle 

à chacun de nous.  

J’aimerais maintenant vous montrer deux images qui illustrent deux manières d’agir du 

Saint-Esprit : 

Effusion : image d’une pluie tropicale 

 

Sur cette image, il s’agit d’une pluie tropicale. Ce genre de pluie est très intense mais assez 

brève. C’est ce qui s’est passé à Pentecôte. Dieu a déversé son Esprit d’une manière 

abondante, ce qui est symbolisé dans le livre des Actes par les flammes, le vent violent et 

les langues étrangères.  
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Le Saint-Esprit vient parfois agir avec des manifestations de grande ampleur dans nos vies 

en dehors de notre conversion mais cette action extérieure reste en général assez brève. 

C’est par exemple ce qui se produit lors des réveils où de nombreuses personnes reçoivent 

l’effusion de l’esprit. 

Cependant, chaque jour, le Saint-Esprit nous renouvelle de l’intérieur. Et c’est la deuxième 

image. 

 

On voit sur cette peinture d’Aloys Perregaux un lien entre le ciel et la terre, une rivière qui 

vient constamment abreuver une source d’eau. Comme le dit un chant bien connu, le Saint-

Esprit est l’onction céleste, la source d’eau vive qui affermit nos cœurs et guérit nos corps. 

Le Saint-Esprit vient tracer un chemin dans le désert de nos cœurs et mettre des fleuves 

dans les endroits arides (Es. 44 :19). Un peu comme on rénove une vieille maison, il va peu 

à peu nous renouveler, nous purifier, nous conduire par sa lumière et nous enseigner à 

mettre en pratique les paroles de Jésus. 

 

IV. Un Dieu oublié ? 

Il y a une dizaine d’année, nous étions partis toute la famille pour des vacances en Alsace. 

Nous avions décidé d’aller au culte. Nous sommes sortis de la voiture, et au bout de 

quelques pas, j’ai compté mes enfants, et j’ai réalisé que nous avions oublié Esther dans la 

voiture !  

Nous sommes le temple de Dieu. Le Saint-Esprit habite en nous. Pourtant, ne nous arrive-t-il 

pas parfois ou même souvent de l’oublier ? Francis Chan a d’ailleurs écrit un livre qui 

s’appelle : « Dieu oublié, Le Saint-Esprit comme au premier jour » qui est un petit livre tout 

simple et facile à lire que je vous recommande si vous voulez en savoir plus sur le Saint-

Esprit. 

 

Souvent, nous désirons être remplis de plus de Saint-Esprit. Mais il me semble que ce n’est 

pas de plus de Saint-Esprit dont nous avons besoin mais plutôt que nous avons à nous 

éveiller à sa présence en nous, à prendre conscience qu’il est là, présent en nous et à 

l’écouter.  
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Mais quoi qu’il en soit nous pouvons toujours demander à Dieu de nous remplir de plus de 

son Esprit car Jésus a dit : « Si donc vous, qui êtes mauvais, savez donner de bonnes 

choses à vos enfants, combien plus le Père céleste donnera-t-il l’Esprit Saint à ceux qui le lui 

demandent. » (Luc 11 :13) 

 

V. Conclusion 

A Pentecôte, le Père a accompli sa promesse de répandre son Esprit sur tous les croyants 

qui forment ainsi le nouveau peuple de Dieu, un peuple libéré de ses péchés.  

Jésus avait lui aussi promis à ses disciples qu’ils recevraient une puissance pour être ses 

témoins jusqu’aux extrémités de la terre. Cette mission continue pour nous, mais nous ne 

sommes pas seuls, car la promesse du Père est pour chacun de nous. Alors ouvrons nos 

cœurs à Jésus pour qu’il continue de nous renouveler chaque jour par son Esprit et qu’il 

nous équipe pour que nous puissions nous aussi être ses témoins. 

Grâce au Saint-Esprit, nous les enfants du Père, sommes désormais un seul peuple, une 

seule famille et nous sommes appelés à former une communauté de croyants. C’est 

d’ailleurs ainsi que conclut Luc dans le chapitre 2 des Actes des Apôtres :« Ils étaient 

assidus à l’enseignement des apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du 

pain et aux prières ». (Actes 2 :42) 

AMEN


